

Images & Mémoires



Manifestation des sans-papiers de Saint Bernard. Photo : Francine Bajande.

Les sans-papiers de Saint Bernard

Depuis l'occupation de Saint Ambroise, jusqu'à Saint Bernard, beaucoup d'images des "sans-papiers" ont été diffusées. Quatre photographes ont suivi ce mouvement, à différentes occasions et ils ont pu travailler dans la durée, loin de l'urgence de l'actualité immédiate.

Leurs images présentées dans le cadre des Premières Rencontres Photographiques du 18ème, (du 24 mars au 24 avril 1997) donnent quelques aperçus de ce mouvement qui continue de s'amplifier avec l'apparition du 3ème collectif.

Ces regards, sont un témoignage de certains moments forts, de mobilisation, de fraternité, de joies et de peine.

Ces photographies sont aussi la mémoire de cette apparition publique d'hommes et de femmes "sans-papiers" qui ont marqué l'année 1996 et mobilisé autour d'eux et de leur action un formidable élan de solidarité.

Cette exposition itinérante est composée des photographies de Francine BAJANDE, Thierry DUDOIT, Grégoire KORGANOW et Thierry NECTOUX, a été réalisée dans le cadre des Rencontres Photographiques du 18ème grâce au soutien de Médecins du Monde.



Rue Pajol. Photo : Thierry Nectoux

MEDECINS DU MONDE AUPRES DES “SANS- PAPIERS”

Le 18 mars 1996, *Médecins du Monde* a été sollicité, au centre de soins Parmentier, par des familles de “sans-papiers”, installés à l’église Saint-Ambroise.

Il s’agissait alors pour nous de répondre à la demande sanitaire de ces trois cents personnes enfin sorties de la clandestinité et d’assurer également le suivi médical des grévistes de la faim.

Face à la détresse psychologique et morale de ces hommes et de ces femmes “sans-papiers” ainsi que de leurs enfants, des médecins, infirmières, logisticiens et autres bénévoles de *Médecins du Monde* s’y sont rendus. Dès lors, leur présence a été quasi permanente auprès de cette population vulnérable vivant dans la souffrance.

Ainsi a commencé l’engagement de *Médecins du Monde* auprès de ceux qui, plus tard, allaient devenir les “sans-papiers de Saint-Bernard”. Certains nous l’ont reproché. Et pourtant. Nous a-t-on reproché de soigner les bosniaques, qu’ils soient serbo-bosniaques ou bosniaques-musulmans pendant les quatre années de guerre ? De prendre en charge les enfants non accompagnés après le génocide rwandais sans distinguer les enfants hutus des enfants tutsis ? A Saint-Bernard comme ailleurs, *Médecins du Monde* n’a fait qu’accomplir sa mission : soigner ceux qui souffrent, aller vers les plus vulnérables et, à partir de notre action, révéler les dysfonctionnements que nous constatons : plus de dix ans d’expérience dans nos trente et un centres de soins en France nous ont appris combien les “sans papiers” sont vulnérables. Dans la clandestinité, ils vivent dans la peur permanente de l’expulsion. Cette crainte, ajoutée à la précarité de leur situation matérielle, a pour résultat de les éloigner des structures de soins.

Aujourd’hui, quelques-uns ont été expulsés, des familles séparées. D’autres, régularisés selon des critères qui restent abscons. Par conséquent, un grand sentiment d’insécurité gagne de nouveau une grande partie de ceux qui se sont installés aujourd’hui au 32, rue du Faubourg

Poissonnière. Pour faire face à cette nouvelle détresse, l’équipe de *Médecins du Monde*, rassure, accompagne et maintient son travail d’orientation médicale. Parallèlement, nous avons demandé au Président de la République que soit organisée une conférence nationale sur l’immigration en vue d’établir une politique cohérente, dans ce domaine, qui respecte la dignité des personnes.

En attendant, *Médecins du Monde* - ici et là-bas - reste vigilant sur le devenir des “sans-papiers”.



Mission de Médecins du Monde, Grenoble. Photo: Vincent COSTARELLA / AIDDA

MEDECINS DU MONDE DANS LES QUARTIERS

Fidèle à sa mission, *Médecins du Monde* soigne les plus vulnérables en privilégiant, en toutes occasions, une relation de proximité avec les populations exclues des soins. En France, ceux-ci s’appellent SDF, enfants des rues, toxicomanes, séropositifs ou clandestins, mais aussi chômeurs, RMistes.... La liste malheureusement n’a cessé de s’allonger. En portant leur action dans les quartiers, sur les lieux mêmes de l’exclusion, les équipes de la Mission France développent des programmes spécifiques, comme la mission SDF, lieu d’accueil autant médical que social, la mission Banlieue, de Gennevilliers, pour soigner et favoriser la socialisation des plus vulnérables ; enfin la mission Réduction des risques et prévention du sida ou des hépatites, auprès des populations toxicomanes.

Dans les quartiers, à travers ses centres d’accueil, de soins et d’orientation, *Médecins du Monde* est devenu le partenaire “santé” des réseaux associatifs. Ainsi, à Marseille, la Mission France est partenaire de l’association “Jeunes Errants”, une association d’aide aux enfants des rues. A Toulouse, également, un travail de proximité est mené directement dans les squatts.

Fondée à l’origine pour ne pas durer, la Mission France n’a cessé d’être le témoin de la précarisation et de l’extension de l’exclusion des soins. Toutes ces atteintes à la cohésion sociale font qu’à Bordeaux, à Strasbourg, à Nancy, à Lille... partout en France, les *Médecins du Monde* sont aussi désormais des médecins des rues.

Images d'un concours Prix de la photographie sociale & documentaire

Dans le cadre des Rencontres photographiques du 18ème créées à l'initiative de l'AIDDA et le 18e du mois, Images & Mémoire présente dans chaque numéro du Journal-Affiche des images soumises au Prix de la photographie sociale & documentaire.



Débutés dans leur demande d'asile, conséquence des lois Pasqua, tels des clandestins, les sans-papiers vivent et se réfugient dans des locaux désaffectés de la SNCF rue Pajol dans le 18ème en avril 1996.



Photographe: **Stéphane Bourgeois**

sujet : La lutte des sans-papiers de Saint-Bernard

Banderole de protestation: "Droits des étrangers = Droits de l'homme. La démocratie est en jeu". Cette main tendue semble dire halte aux droits de l'homme bafoués...

Les expositions des Rencontres photographiques du 18ème



Le 18ème vu par des grands photographes

Atget, Martine Barrat, Edouard Boubat, Marcel Bovis, Henri Cartier-Bresson, Jean-Louis Courtinat, Jean Claude Coutausse, Robert Doisneau, Carlos Freire, Martine Franck, Jean Claude Gautrand, René Jacques, André Kertesz, Christian Louis, Jean Marquis, Pierre Michaud, Yan Morvan, Marie-Paule Nègre, Jeanine Nièpce, François Le Diascorn, Guy Le Querrec, Willy Ronis, Marie-Christine Spengler, Valerie Winckler, Sabine Weiss, Patrick Zachmann.

Salle des fêtes - Mairie du 18ème
24 mars au 12 avril

Le Montmartre des frères Seeberger

Galerie Roussard : 13 rue du Mont Cenis
1 au 15 avril

Le 18ème dans tous ses états

Christian Adnin, Dan Aucante, Franck Bideau, Brahim Chanchabi, Sylvie Farges, Noël Monier, Thierry Nectoux.

Mairie du 18ème
24 mars au 12 avril

Montmartre autrement 1950-1997

Christian Adnin - Lionel Derimais - Jean Marquis
Espace U.V.A. 18 : 9 rue Duc
2 au 16 avril

Jazz dans la ville

Bernard Ailloud
Espace Pleiade : 9 rue de la Guadeloupe
12 au 30 avril

Montmartre est un théâtre

François Le Diascorn
Cinéma des Cinéastes: Av. de Clichy
3 au 30 avril

La Goutte en couleur

Véronique Lalot

Studio 28
9 au 30 avril

Portraits-mémoire d'anciens de la Goutte d'Or

Brahim Chanchabi, Florian Haerdter
La Salle Saint-Bruno
16 au 28 avril

Femmes

étrangères au quotidien

Brahim Chanchabi, Lian Hong, Grégoire Korganow
Centre social Belliard: 145 rue Belliard
24 mars au 24 avril

voisinages

Dan Aucante



Espace Pleiade : 9 rue de la Guadeloupe
27 mars au 11 avril

Salut Barbès

Bruno Lemesle

Lavoir Moderne Parisien : 35 rue Léon
15 au 24 avril

La Chapelle portraits d'habitants

Claude Cieutat, Noël Monier, Isabel Pita, Jean-François Séguin
marché de l'olive, rue de Torcy
1 au 24 avril

La Chapelle hier & aujourd'hui

Claire Malen, Françoise Marrié, Noël Monier, Isabel Pita
au 81 rue Riquet
1 au 24 avril

Un samu des smur

Yves Flatard

6 rue Esclançon
5 au 25 avril

le 20ème du bar floral

bernard baudin alex jordan andré lejarre olivier pasquiers
Centre Binet : 66 rue René Binet
24 mars au 24 avril



Enfants de la Goutte d'Or

franck bideau-brahim chanchabi-frances dal chele-marie-hélène godart-suzanne fajt
La Salle Saint-Bruno
16 au 28 avril

De rivages en visages

Christian Adam de Villiers
ARCC : 80 rue de la Chapelle
24 mars au 24 avril

Rencontres en banlieues

franck bideau, brahim chanchabi, philippe lissac, alain pinoges, thierry nectoux.
Galerie Autres Regards : 21 rue Simart
24 mars au 15 avril

Les sans-papiers de Saint-Bernard



Françine Bajande, Thierry Dudoit, Grégoire Korganow, Thierry Nectoux
Médecins du Monde: 62, rue Marcadet
24 mars au 24 avril

L'immigration au travail

Franck Bideau, Brahim Chanchabi, Lian Hong, Noël Monier, Thierry Nectoux
Espace Montcalm : 26 rue Montcalm
24 mars au 24 avril

Prix de la photographie sociale & documentaire

Galerie autres regards : 21 rue Simart
15 au 30 avril

TOUT AU LONG DES
RENCONTRES
DEMO DU CDROM DE L'AIDDA
21 rue Simart

Images & Mémoires - Entre - autre : 21, rue Simart - 75018 Paris - Tél. 01.42.55.06.86 - Fax 01.42.59.24.20

Ont collaboré à ce numéro : Francine Bajande - Stéphane Bourgeois - Kerry BURNS - Brahim CHANCHABI - Hédi CHENCHABI - Thierry Dudoit - Marie-Hélène GODART - Stéphane Hoareau - Grégoire Korganow - Thierry Nectoux

N° ISSN : 1244-8885 - Commission paritaire : 71 484 - Dépôt légal : mars 1997.